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ЛЕНИНСКИЕ ПУТИ-ДОРОГИ
Рекордсмен этого года по протяженности ремонта улиц – 

Ленинский округ Иркутска 

Стр. 8–9

САБАНТУЙ — ЭТО ПО-НАШЕМУ!
Как Иркутск отметил татаро-башкирский народный 

праздник
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В Иркутске, по данным МКУ 
«Городская среда», около 10 тысяч 
квадратных метров клумб — боль-
шие, средние и маленькие, от пары 
до сотен квадратов! Ежегодно спе-
циалисты предприятия «Горзелен-
хоз» занимаются их озеленением — 
высаживают цветы замысловатыми 
узорами, чтобы в городе было кра-
сиво. Число растений, выращенных 
для зеленых зон, доходит до 500 ты-
сяч (!) штук. Видимо, от такого 
количества прекрасных цветов (или 
их волшебного запаха?) у некоторых 
иркутян кружится голова — и они 
пускаются во все тяжкие: разны-
ми способами хотят хоть частично 
перенести поближе к себе — в сад, 
огород, во двор или на балкон.
—  Кражи растений — это 

наша ежегодная пробле-
ма. Цветы с клумб крадут 
постоянно: от нескольких 
штук до нескольких десят-
ков и даже сотен, — рас-
сказывает Марина Проко-

пьева, директор муниципального 
казенного учреждения «Городская 
среда». — Пойманные с поличным 
люди даже не стесняются, что их 
застукали. Говорят: «У вас же мно-
го! Нам тоже нужно!» Чаще всего 
цветы выкапывают для собственных 
нужд — чтобы украсить свою лич-
ную территорию или двор. В конце 

сезона, бывает, ломают для 
букетов. Например, пару лет 
назад на пересечении улиц 
Тимирязева и Карла Либ-
кнехта высаживали астры 
— к 1 сентября эта клумба 
изрядно пострадала…
—  А сколько всего 

клумб в Иркутске?

—  В этом году в городе озеленены 
80 объектов — это парки, площади, 
скверы, аллеи. На каждом — по не-
сколько клумб. К примеру, у па-
мятника Ленину их семь. А самая 
большая клумба Иркутска нахо-
дится в сквере имени Кирова, ее 
площадь составляет 760 квадратных 
метров. Кроме того, в городе выстав-
лены 1775 вазонов с растениями. 
Представляете, сколько это цветов? 
Но при этом мы следим за каж-
дым из них и сразу замечаем ис-
чезновение даже нескольких штук! 
Так, например, мы знаем о краже 
10 гвоздик на бульваре Ветеранов 
и пропаже двух вазонов из сквера 
у танка «Иркутский комсомолец». 

Ежедневно за цветами ухаживают 
десятки человек: поливают, контро-
лируют сорняки, вносят удобрения, 
и конечно, они сразу видят пропле-
шины в стройных рядах, — поясняет 
Марина Филипповна.
Специалисты МКУ «Городская 

среда» замечают, что чаще всего так 
называемые любители цветов выхо-
дят за добычей в темное время суток 
— когда на улицах почти нет свиде-
телей. Они аккуратно выкапывают 
нужное количество и уходят. Но осо-
бо нетерпеливые набрасываются 
на растения прямо у всех на виду. 
Например, пару лет назад был такой 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ольга, многодетная мама 
в декретном отпуске:
—  Мне очень нравится, что 

в Иркутске много красивых 
клумб. Мы живем возле скве-
ра имени Кирова, и для нас 
центральная клумба самая 
красивая. Ее всегда очень живо-
писно оформляют растениями, 
и я с удовольствием подхожу, 
рассматриваю их — они яркие, 
насыщенные, и узоры каждый 
год разные. Мне еще интересно, 
что это за растения, как на-
зываются, но я совсем в этом 
не разбираюсь. Очень нравятся 
маленькие беленькие цветочки, 
которые вкусно пахнут медом! 
На набережной, возле цирка, 
на бульваре Постышева — клум-
бы в Иркутске есть, и это радует 
— можно все лето любоваться.

Ольга, бухгалтер:
—  Вот так сразу и не ска-

жешь — все красивые! 
На Нижней набережной мне 
очень нравятся цветы в горш-
ках, которые установлены 
на ограждениях. На фоне реки 
они очень классно смотрятся! 
Несколько лет уже они там по-
являются — красиво очень! Во-
обще, чем больше цветов, тем 
лучше! Пусть так и будет!

Евгения, программист:
—  Вспоминаются клумбы 

на бульваре Гагарина, на Ниж-
ней набережной, возле Вечного 
огня. Это все многолюдные 
места — там очень красивые 
клумбы каждый год. Все ак-
куратно высажено, из цветов 
созданы настоящие картины, 
интересные композиции! Мы 
на даче выращиваем цветы, 
и дома на подоконнике у нас 
фиалки! Но это больше мами-
на страсть, а мне нравится ими 
любоваться.

С прохожими на улицах 
Иркутска беседовала Ирина 

Белец
Фото автора

Яна, бухгалтер:
—  Мне в сквере Кирова 

очень нравится клумба — боль-
шая, яркая, цветущая, с краси-
вым узором! На улице Ленина 
хорошо оформили растениями 
клумбы. Возле памятника 
Ленину тоже красиво. Сама 
я цветы не выращиваю — нет 
ни балкона, ни дачи. Зато 
на подоконнике у меня растут 
комнатные цветы. В городе 
нынче еще не все клумбы ви-
дела — гулять пока некогда, 
но лето еще впереди.

Людмила, сотрудник 
отдела кадров:
—  В первую очередь в голо-

ву приходит клумба в сквере 
Кирова. Еще на Волжской. Не-
большие клумбы есть на пере-
крестке Тимирязева и Карла 
Либкнехта — тоже симпатич-
ные. На набережных много 
клумб. В городе так и должно 
быть. Еще бы вандалы на них 
не покушались — совсем хоро-
шо было бы. Я люблю цветы 
и сама на даче их выращи-
ваю — пионы, многолетники, 
петунии.

«ЧЕМ БОЛЬШЕ ЦВЕТОВ, ТЕМ ЛУЧШЕ!»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска: «Какие городские клумбы 

вам больше нравятся?»

Окончание на стр. 11

УКРАЛИ КРАСОТУ
Сегодня в «Иркутске» — о растениях, украшающих город летом, 

и людях, которые их уничтожают

На этой неделе сотрудники 
МКУ «Городская среда» со-
общили данные о кражах 

цветов с иркутских клумб. Счет 
идет на десятки и даже сотни рас-
тений! Например, с озелененной 
территории на пересечении улиц 
Чкалова и Ленина (бывший иняз) 
похищено сразу 20 кустов роз! 
В сквере имени Кирова выкопа-
ли около 30 бегоний, а с клумбы 
у стелы на Байкальском кольце — 
30 петуний. Но все рекорды по-
било происшествие у дома № 40 
на улице Ленина — здесь из цвет-
ника исчезло сразу 210 растений: 
от рук неизвестного пострадала 
целозия метельчатая.

На фото слева — клумба на улице Ленина, 40, которая 
больше всех пострадала в этом году от рук городских 
вандалов. В минувший понедельник кто-то вырвал 
здесь с корнем 210 целозий метельчатых. Чтобы 
в Иркутске были яркие цветущие клумбы, специали-
сты «Горзеленхоза» начинают работать еще в конце 
зимы — начале весны. Высаживают семена растений, 
ухаживают за ними, чтобы саженцы набрали рост 
и силу к началу озеленения города. Дальше уже тру-
дятся «в полях» — тысячи квадратных метров клумб 
должны быть оформлены идеально ровно, красиво 
и в срок. Все свои посадки сотрудники подрядной 
организации холят и лелеют, каждое утро поливая 
и выпалывая сорняки, следя за окружающим поряд-
ком. Но несмотря на уход, заботу и присмотр, клумбы 
ежегодно страдают от вандалов. Кто-то выкапывает 
растения, чтобы забрать с собой, другие просто пор-
тят цветы, обламывая их или вырывая с корнем
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ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ!
Улица Сеченова открыла счет дорогам с новым 

верхним слоем асфальта в городе

Вдоль дороги здесь уже установле-
ны все бордюры, сделано освещение, 
завершено обустройство тротуаров. Пол-
ным ходом идет укладка второго слоя 
асфальта на проезжей части: это первый 
объект в городе в 2024 году, где присту-
пили к финишному этапу. В настоящее 
время готовность ремонтируемого участ-
ка оценивается в 90 % (!). Подрядчик 
работает с опережением графика.
Как доложил мэру руководитель 

подрядной организации муниципаль-
ного «Иркутскавтодора» Василий 
Ефремов, на участке от микрорайона 
Юбилейного до улицы Академиче-
ской кроме нового асфальта на дороге 
планируется заасфальтировать более 
тысячи квадратных метров тротуаров, 
установить 689 метров бордюров. 
Каждый день на Сеченова работа-
ют свыше 25 человек и 20 единиц 
техники.
—  На этой дороге отмечается 

интенсивное движение, поэтому не-
обходимо отслеживать организацию 
производственного процесса и безо
пасность работ. Объект обустраивает 
муниципальное предприятие, которое 
привело в порядок немало городских 
улиц и давно себя зарекомендовало, 
— отметил Сергей Тен. — Считаю, что 
нужно тщательно контролировать 
каждый этап, вовремя обнаруживать 
и устранять недочеты, чтобы изна-
чально создавать в Иркутске только 
качественные пространства.
Сейчас подрядная организация 

занимается высотным регулирова-
нием колодцев, установкой люков, 
восстановлением газона вдоль тро-
туара. Осталось закончить обустрой-
ство проезжей части, разместить 
знаки, ограждения, искусственные 
неровности, нанести новую разметку 
термопластиком.
—  Видно, что предприятие выходит 

на финишную прямую. В течение двух 
недель все работы здесь планируется 
закончить. Мы видим, что коллектив 
выполняет задачи слаженно, понимает 
всю возложенную на него ответствен-
ность и старается как можно скорее 

справиться с заданием, — отметил 
Руслан Болотов.
Обновление приходит не только 

на дороги Свердловского округа: 
там вовсю благоустраивают и дво-
ры. На прошлой неделе глава города 
вместе с депутатом думы Иркутска 
Александром Сафроновым и депутатом 
Государственной Думы Сергеем Теном 
побывал на двух территориях рядом 
с многоквартирными домами на улице 
Помяловского.
У зданий № 9 и № 13 в этом году 

заменят покрытие проезжей части 
и тротуаров, установят бордюры, 
ограждения, бетонные вазоны, урны, 
скамейки, посадят кусты сирени, посе-
ют газоны, выполнят высотное регули-
рование колодцев, обновят контейнер-
ную площадку. Благоустройство идет 
по президентскому проекту «Формиро-
вание комфортной городской среды».
—  Хочу поблагодарить и привести 

в пример местную жительницу Татьяну 
Федоровну. Именно она организовала 
сообщество, которое вышло с идеей 
провести благоустройство указанных 
территорий, — рассказал «Иркут-
ску» мэр Руслан Болотов. — Сегодня 
у органов государственной власти есть 
возможности поддержать почти любую 
инициативу граждан. В настоящее вре-
мя существуют проекты практически 
под каждую задачу, потому призываю 
горожан проявлять активность, поль-
зоваться всеми доступными инстру-
ментами и совместно делать Иркутск 
красивее.
Во дворе на Помяловского, 9 под-

рядчик уже уложил новый асфальт, 
смонтировал бордюры, обустроил 
парковку и контейнерную площадку, 
облагородил газоны, высадил деревья 
и кустарники, установил скамейки 
и урны. На Помяловского, 13 рабочие 
частично обновили тротуары, сделали 
основание под укладку асфальта в про-
ездах. Идет подготовка к размещению 
малых архитектурных форм и ком-
плексному озеленению.
И вновь, как и в случае с комплекс-

ным ремонтом на улице Сеченова, 
подрядчики планируют сдать объекты 

на Помяловского раньше установ-
ленного срока. Всего в Свердловском 
округе в этом году приведут в порядок 
шесть территорий.
—  Этот район является одним 

из наиболее эффективных в Иркутске 
по реализации проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды». 
За пять лет здесь было благоустро-
ено более 30 дворов, — рассказал 
Александр Сафронов. — Отмечу, что 
округ стал преображаться благодаря 
жителям, которые с 2017 года подают 
заявки на улучшение придомовых зон. 
В ближайшие годы благодаря иници-
ативности граждан планируется отре-
монтировать еще десятки территорий 
около жилых домов.

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска
О том, как идет ремонт сразу 

четырех дорог в Ленинском округе, 
читайте на стр. 8–9

28  июня, в прошлую пятницу, проверить качество дорож-
ных работ на этой улице в Свердловском округе Иркутска 
приехал мэр города Руслан Болотов: объект знаковый, 

потому что именно здесь, в зоне ремонта 4 тысяч квадратных ме-
тров проезжей части, уже начали укладывать победный финиш-
ный слой нового асфальта. Вместе с главой города на Сеченова 
побывал и депутат Государственной Думы Сергей Тен.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ
Мэр Иркутска Руслан 
Болотов как частное 

лицо приобрел два 
гладкоствольных 

ружья и передал их 
в зону проведения 

специальной военной 
операции

Приобретение 
Министерством 
обороны у граж-

дан Российской Федера-
ции, изъявивших желание 
сделать пожертвование 
гражданского оружия и па-
тронов к нему, осуществля-
ется на основании соответ-
ствующего договора и акта 
приема передачи. Процесс 
не особо отличается от ре-
ализации оружия через 
оружейный магазин.

—  Это моя личная инициатива. 
Любой желающий может сделать 
то же самое. Процедура передачи 
гражданского оружия Министер-
ству обороны России отработана. 
Сложностей не возникает. Я бла-
годарен региональному управле-
нию Росгвардии за проработку 
вопроса предоставления такого 
вида помощи нашим бойцам. 
За счет двух механизмов в зону 
проведения спецоперации уже 
направлено более 100 единиц ору-
жия, — прокомментировал Руслан 
Болотов.
Еще один способ содействовать 

обеспечению потребностей фрон-
та подобным образом — сдача 
личного оружия. Своим опытом 
поделился иркутянин Юрий 
Рамкулов.
—  В соответствии с действу-

ющим законодательством я об-
ратился в лицензионноразре-
шительный отдел по месту учета 
оружия. Там выполнили его свер-
ку и подготовили документы для 
передачи оружия на нужды фрон-
та, а также оформили договор, 
где имеется обязательная строка 
об отправке ствола в зону СВО, — 
рассказал Юрий Рамкулов.
Специалисты отмечают, что 

в настоящее время у участников 
спецоперации имеется потреб-
ность в огнестрельном многоза-
рядном оружии 12го калибра 
помповой системы перезарядки 
или полуавтомат, а также патро-
нах к нему.

«Более 100 единиц оружия 
отправили иркутяне в зону 
специальной военной опера-
ции. Для наших земляков такая 
поддержка крайне необходима. 
Особенно в борьбе с дрона-
ми», — написал мэр Иркут-
ска в своем телеграм-канале 
ruslanbolotov

Людмила Измайлова
Фото из личного архива Руслана 

Болотова
О том, как поступить на службу 

по контракту в зоне СВО, читайте 
на стр. 13

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Улица Сеченова — первый 
объект в этом году, где уже 
сегодня начали укладывать 
верхний слой асфальта.
Закончим работы уже в июле, 
хотя срок по контракту — сен-
тябрь. Такое опережение 
графика, качественное вы-
полнение работ нашими 
подрядчиками дали нам воз-
можность получить поддержку 
правительства региона в виде 
дополнительного финансиро-
вания на ремонт еще восьми 
объектов. Всего в этом году 
по городу отремонтируем 26 
участков. В Свердловском 
округе вместе с улицей Сече-
нова к концу строительного се-
зона обновят девять объектов.

Комплексный ремонт улицы Сеченова по национальному проекту «Безопасные качественные дороги» закончится уже 
в июле (хотя срок окончания работ по графику — сентябрь). По словам мэра Иркутска Руслана Болотова, такая слажен-
ная работа — результат создания в городе собственного, муниципального проектного офиса. Именно об этом мэр бесе-
довал с депутатом Государственной Думы Сергеем Теном. «При разработке документации его специалисты учитывают 
все нюансы. Планируем и дальше развиваться в этом направлении», — убежден Руслан Николаевич
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ЮБИЛЕЙ ПОД КРЫЛОМ САМОЛЕТА
Выставка, посвященная 90-летию Иркутского авиазавода, 

открылась в Музее истории города Иркутска имени А. М. Сибирякова

Экспозицию выставки, посвященной 90летию, созда-
вали сотрудники музея вместе с коллегами из музея авиа-
предприятия. Для представления всех периодов существо-
вания завода использовали архивные данные: экспонаты 
и фотографии, документы и газеты. Специально для 
выставки было смонтировано несколько видеофильмов 
об истории и современной жизни ведущего авиастрои-
тельного предприятия страны. Часть информации пред-
ставлена на планшетах: первые посетители уже увидели 
редкие фотографии — «История завода в лицах», также 
собраны сведения и иллюстрации, характеризующие вы-
дающиеся достижения завода за все 90 лет.

В витринах можно увидеть продукцию, которую выпу-
скал завод как в 30е годы, после Великой Отечественной 
войны, так и в середине и конце прошлого века. Часть 
экспонатов касается быта рабочих, их жизни в заводском 
поселке. Уверены, многие посетители выставки удивятся, 
узнав, что некоторые предметы быта иркутских семей, 
например, пылесосы, подстаканники, санки, 
были сделаны иркутскими авиастроителями 
— что называется, параллельно с основным 
производством. Конечно же, на выставке 
представлены макеты крылатых машин 
и экспонаты, рассказывающие о междуна-
родной деятельности завода.

Во время открытия выставки дирек-
тор музея истории Иркутска Сергей Ду-
бровин, поздравляя руководство завода 
с юбилейной датой, предложил отличную 
идею: на базе музея организовать цикл лекций 

для школьников Иркутска о возможностях получения 
образования и профессии в Иркутске. «Чтобы вы-
пускники оставались работать на предприятиях 
родного города, а не уезжали в Москву и Санкт
Петербург. Мы хотим начать такой проект 
именно с сотрудничества с Иркутским авиа-
заводом и готовы предоставить помещение, 
чтобы в течение учебного года в нем проходи-
ли лекции ведущих специалистов авиазавода 
и политеха. Выпускники увидят перспективу 

местной промышленности», — убежден Сергей 
Иннокентьевич.

Андрей Романов. Фото пресс-службы администрации 
Иркутска и Елены Даниловой

Эта выставка фактически дает старт 
праздничным мероприятиям, по-
священным юбилею предприятия. 

В 1934 году Иркутский авиазавод был торже-
ственно открыт, а в феврале 1935-го первый 
построенный истребитель И-14 был передан 
на летные испытания! За последующие 90 лет 
руками иркутских авиастроителей построено 
более 7000 крылатых машин.

Выставка 
будет рабо-
тать до конца 
года по адре-
су: ул. Франк-
Каменецкого, 
16а. Действует 
Пушкинская 

карта!

Сегодня коллектив Иркутского авиазавода 
успешно реализует сразу несколько мас-
штабных производственных программ: на-
лажено серийное производство уникальных 
многофункциональных истребителей Су-30СМ 
и учебно-боевых самолетов Як-130. Огромные 
усилия направлены на реализацию прорывно-
го проекта по созданию и серийному производ-
ству первого в истории предприятия пассажир-
ского лайнера МС-21

На выставке можно увидеть даже такой экспонат 
— очки первого директора Иркутского авиазаво-
да. Александр Данилович Люшинский возглавил 
строительство предприятия в 1932 году: начинал 
с руководства комиссией, определявшей место под 
возведение будущего завода. Именно при нем был 
заложен фундамент главного корпуса завода, по-
строено несколько бараков, начато строительство 
первого деревянного дома, организована дирек-
ция завода, созданы основные службы

Накануне официаль-
ного старта выставки 
(3 июля) прошло ее 
торжественное откры-
тие, в котором принял 
участие генеральный 
директор завода 
Александр Вепрев. 
Александр Алексее-
вич возглавил ИАЗ 
в 2008 году. В июне 
этого года Александру 
Вепреву было присво-
ено высокое звание Ге-
роя Труда РФ. На фото: 
Александр Алексеевич 
и председатель завод-
ского совета ветера-
нов Валерий Владими-
рович Степанов

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!
Если вы хотите получать еженедельник 

«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 
дожидаясь наступления нового года, это легко 

сделать: подписка оформляется с любого месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении. Подписной 
индекс ПН716.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 

только за работу почтальона!
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КНИГУ ПАМЯТИ О ГЕРОЯХ СВО 
ИЗДАДУТ В ИРКУТСКЕ

Об этом сообщил мэр города Руслан Болотов 
на встрече с семьями участников специальной 

военной операции

На прошлой неделе в Иркутске 
на площадке Дома Европы состоя-
лась встреча мэра города Руслана 

Болотова с семьями бойцов, погибших 
при исполнении воинского долга в зоне 
проведения специальной военной опера-
ции. На мероприятии обсудили вопросы, 
волнующие жен и матерей военнослужа-
щих.

Главной темой встречи главы города с членами 
семей бойцов, которые погибли в ходе специальной 
военной операции, стали вопросы, в решении кото-
рых нужна помощь властей. Разговор глава города 
начал со слов благодарности людям, выполнившим 
свой воинский долг.
—  Иркутяне гордятся подвигами ваших сыновей, 

братьев, мужей, отцов. Память об их поступках будет 
жить в сердцах родных и друзей и навсегда останется 
в истории нашего города, региона, страны. Вы може-
те рассчитывать на помощь с нашей стороны. Сдела-
ем все, что в наших силах, — сказал Руслан Болотов.
Проблемы, с которыми обратились женщины 

к главе города, в основном касались бюрократиче-
ских процедур, связанных с оформлением наградных 
листов и выплат. К этой работе мэр предложил под-
ключить сотрудников военных комиссариатов и со-
циальных служб областного центра. Также вопросы 
касались благоустройства мест захоронений и увеко-
вечивания памяти иркутян — участников СВО.
—  Главная наша задача — оставить о каждом на-

шем земляке, отдавшем жизнь за Родину, память. 
И сделать это необходимо не спустя время. А сегодня. 
Сейчас, — отметил мэр.
Руслан Болотов рассказал, что сейчас идет сбор 

информации обо всех погибших бойцах для созда-
ния Книги Памяти. С этой инициативой к городским 
властям обратились Наталья Кожокарь и Нина Ка-
линина, чьи сыновья погибли, защищая Родину. Она 
будет издана совместно с редакцией «Комсомольской 
правды». Рабочая группа, в числе которой доктор 
исторических наук Станислав Гольдфарб, уже начала 
сбор материала. Матерям и женам предложили рас-
сказать о своих мужьях, сыновьях, братьях, предоста-
вить редакторам фотографии, письма, воспомина-
ния. С каждой семьей будут работать индивидуально 
профессиональные писатели, чтобы в результате 
получилось издание, достойное памяти Героев. По-
сле публикации экземпляры книги отправят во все 
муниципальные, областные библиотеки Иркутска 
и музеи.
Также Руслан Болотов сообщил, что в этом году 

в Иркутске на фасадах учреждений, где учились 
защитники Родины, появятся еще десять мемори-
альных досок. А в Мариуполе будет установлен бюст 
героя Российской Федерации, иркутянина Эдуарда 
Дьяконова.
В Иркутске с первых дней мобилизации адми-

нистрация города оказывает медицинскую, психо-
логическую, социальную, правовую, юридическую, 

бытовую помощь семьям военнослужащих. Для 
координации действий создан оперативный штаб 
по поддержке семей мобилизованных. Для адресной 
отработки обращений, для информирования о но-
востях создан телеграмчат «Помощь семьям моби-
лизованных иркутян». Профессиональную помощь 
оказывают психологи, педагоги, социальные работ-
ники городского Дома семьи. C 1 декабря 2022 года 
дети участников СВО бесплатно ходят в детский сад, 
получают горячее питание в школах, пользуются 
муниципальным транспортом, посещают творческие 
и спортивные кружки, муниципальные лагеря днев-
ного пребывания. Медицинские учреждения города 
проводят бесплатные обследования детей и жен 
военнослужащих.
Руслан Болотов во время встречи подчеркнул, что 

каждый член семьи участника СВО может всецело 
рассчитывать на помощь и поддержку государства.
—  Потеря близкого человека — это всегда боль 

и горе, — отметил мэр, — но помните, пожалуйста, 
что вы не одиноки. Не замыкайтесь, открыто гово-
рите о своих проблемах, о том, какая помощь нуж-
на вам, вашим детям, внукам. Весь город активно 
помогает нашим землякам на фронте, постоянно 
доставляем им технику, гуманитарные грузы, письма. 
Мы делаем все возможное, чтобы они чувствовали 
поддержку иркутян. И вам, членам семей бойцов 
СВО, мы готовы в любой момент оказать любую не-
обходимую помощь.

Алексей Буренин
Фото пресс-службы администрации

Трудно говорить с женщинами, матерями, женами погибших бойцов. Нет таких слов, чтобы облегчить их 
утрату. Но есть возможность помочь им — здесь и сейчас. «С родственниками иркутян — участников спе-
циальной военной операции поддерживаем постоянную связь. Вместе с коллегами помогаем в решении 
разных вопросов, с какими бы проблемами ни обратились», — говорит мэр нашего города Руслан Болотов

Буквально неделю назад на передовую из Ир-
кутска отправили автомобиль УАЗ — очередной 
из множества десятков машин. «С просьбой 
помочь в покупке именно такой машины обра-
тились наши ребята из войсковой части, подраз-
деление которой базируется в ДНР, — рассказал 
«Иркутску» в момент отправки машины мэр 
города Руслан Болотов. — Легкая колесная тех-
ника нужна для подвоза боеприпасов, перевозки 
раненых, продовольствия и выполнения ряда 
других важных задач»

НАШ ГЕРОЙ РОССИИ
Бюст иркутянина  
Эдуарда Дьяконова 

отправлен в Мариуполь

В областном центре завершилась 
работа над созданием бюста 
Героя Российской Федерации 

Эдуарда Дьяконова, погибшего в зоне 
проведения спецоперации. Памят-
ник будет установлен в Мариуполе, 
в сквере, который носит имя бойца.

Над проектом работали архитектор Евгений 
Третьяков, скульптор Евгений Ставский и ко-
манда красноярских скульпторов. Бюст весом 
120 килограммов отлили в бронзе на литей-
ном заводе в Красноярске. Его изготовление 
было оплачено меценатом, почетным гражда-
нином Иркутска Ниной Чекотовой. Для того 
чтобы памятник максимально отражал черты 
лица и характер военнослужащего, весь про-
цесс проходил под контролем мамы бойца 
Ольги Дьяконовой.
—  Крайне важно сделать незыблемой па-

мять о наших Героях сейчас. К сожалению, так 
было не всегда. Например, мемориал одному 
из последних погибших в Великой Отечествен-
ной войне иркутян — Герою Советского Со-
юза Николаю Вилкову был установлен только 
спустя 75 лет после его подвига. Сегодня у нас 
есть возможность сделать так, чтобы память 
о Героях нашего времени была увековечена 
не через года, а сразу. Важно, чтобы все знали, 
чтили, передавали славу о защитниках Роди-
ны. Это наш священный долг, — отметил мэр 
Иркутска Руслан Болотов.
Напомним, Эдуард Дьяконов стал самым 

молодым Героем России. 20летний парень, 
будучи раненым, накрыл собой гранату, чтобы 
спасти боевых товарищей. Память о нем уве-
ковечили в столице Прибайкалья. На гимна-
зии, где он учился, установлена мемориальная 
доска, в классе стоит «Парта Героя». Кроме 
этого, в Крыму на аллее Героев РФ в Юсу-
повском дворце размещен информационный 
стенд об Эдуарде.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска 

и из архива редакции

В конце июля 
2022 года губернатор 
Иркутской области 
Игорь Кобзев вру-
чил звезду Героя 
Российской Феде-
рации 20-летнего 
Эдуарда Дьяконова 
его маме, иркутянке 
Ольге Николаевне. Ее 
единственный сын, 
военнослужащий Рос-
сийской армии, участ-
ник боевых действий 
в специальной во-

енной операции на Украине, погиб в марте 
в Мариуполе. Эдуард был разведчиком 
и свой подвиг совершил во время выполне-
ния боевого задания. Противники открыли 
из засады прицельный массированный 
огонь по отряду наших бойцов. Эдуард был 
ранен взрывом гранаты. Однако накрыл 
собой вторую, чтобы спасти товарищей
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БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ СОЛНЕЧНОГО ПОЛУОСТРОВА
Депутат Алексей Вепрев рассказал о работе в своем избирательном округе

—  В думу седьмого созыва вы шли в каче-
стве самовыдвиженца. Сейчас, Алексей Алек-
сандрович, вы идете на выборы в качестве 
кандидата от партии «Единая Россия»?

—  Да, я принял такое решение, поскольку считаю, 
что на данном историческом этапе, когда страна от-
стаивает свои национальные интересы в условиях 
специальной военной операции, необходима консо-
лидация. И представительный орган — дума, и испол-
нительная власть должны быть вместе, чтобы эффек-
тивнее решать те насущные задачи, которые сегодня 
ставит перед нами жизнь.
—  За время работы в думе наверняка у вас 

остались незавершенные проекты, которые 
вы намерены реализовать?

—  Задел за пять лет создан большой, и конечно, 
многие проекты требуют доработки. На самом раннем 
этапе депутатской деятельности я привлек специали-
стов «Градостроительной школы», чтобы разработать 
мастерплан развития Солнечного. В нем нашел от-
ражение комплексный анализ среды микрорайона, 
выявлены проблемы, снижающие уровень комфорта 
территории, и намечены конкретные пути их реше-
ния. Зримым результатом по использованию рекре-
ационного потенциала микрорайона стало создание 
«Семейного парка». Но он стал лишь звеном в боль-
шой цепи преобразований, связанной, в частности, 
с организацией пешеходной зоны — Солнечного буль-
вара, опоясывающего весь микрорайон. Эта работа 
планомерно претворяется в жизнь.

Пешеходная градостроительная ось нашего рай-
она довольно протяженная, и пока не все участки 
удалось привести в порядок. В частности, в планах 
работа по проектированию пешеходного сообщения 
от памятника Маршалу Жукову до ледокола «Ангара» 
и набережной. К сожалению, город пока не может 
приступить к масштабному обустройству береговой 
линии Ангары, поскольку большая ее часть находит-
ся в федеральной собственности. Землю необходимо 
передать муниципалитету. Процесс небыстрый и тру-
доемкий. Но эта работа ведется и будет продолжена. 
Дорожная карта рассчитана примерно еще на год.
—  В планах благоустройства микрорайо-

на Солнечного по программе «Формирование 
комфортной городской среды» в этом году 
есть пункт о создании аллеи архитекторов. 
Что это за проект?

—  Эта аллея создается в память об архитекторах
шестидесятниках, которые изменили облик Иркутска. 
Благодаря им в городе появился и микрорайон Сол-
нечный с широким проспектом и пешеходными ося-
ми. Аллея разместится на территории от дома № 284 
до дома № 290 на улице Байкальской. За ее обустрой-

ство проголосовали более девяти тысяч иркутян. 
Благодаря активности горожан проект получил в этом 
году финансирование по программе «Формирование 
комфортной городской среды». На новом обществен-
ном пространстве появятся современное освещение, 
удобные скамьи, уже полюбившиеся иркутянам ма-
лые архитектурные формы, оригинальная стеклянная 
беседка с вечерней подсветкой. Молодые архи-
текторы распишут большие фанерные кубы, 
которыми оформят новый бульвар. А ланд-
шафтные дизайнеры создадут здесь не-
обычный парк злаковых культур. Ярким 
акцентом станет разноцветная тротуар-
ная плитка. Для маломобильных горожан 
будут обустроены пандусы.

В программу «Формирование комфорт-
ной городской среды» вошел в этом году 
также участок благоустройства от ледокола 
«Ангара» до плотины ГЭС.
—  Алексей Александрович, параллельно 

с обустройством пешеходных зон в Солнеч-
ном довольно активно ведется ремонт дорог. 
Какие задачи вы планируете решить в из-
бирательном округе с привлечением средств 
проекта «Безопасные качественные дороги»?

—  Главная задача, которая стоит в повестке дня 
в части обустройства дорог, — реконструкция Бай-

кальского кольца. Ее решение позволит разгрузить 
одну из основных магистралей города.

Разработка двухуровневой развязки ведется. Ду-
маю, что проект и смету нам презентуют уже к концу 
текущего года. Следующим шагом станет вхождение 
в федеральную программу, поскольку работы эти тре-
буют больших средств.

Также проектируется капитальный ремонт ули-
цы Ржанова, от остановки «Исток» по направлению 
к остановкам «22я школа» и «Лодочная». Плани-
руем привести в порядок не только дорожную часть, 
но и тротуары, остановочные пункты общественного 
транспорта.
—  Во многих избирательных округах остро 

ощущается недостаток школ, детских са-
дов, объектов здравоохранения. А как обсто-
ят дела в Солнечном?

—  На территории избирательного округа № 14 рас-
положены три общеобразовательные школы, шесть 
детских садов, уютная детская библиотека. В прошлом 
году серьезные ремонтные работы велись в школе 
№ 22. Там реконструировали спортзал: полностью 
заменили полы, привели в порядок стены и потолок, 
отремонтировали системы освещения, вентиляции 
и отопления. Вообще, в Солнечном довольно много 
спортивных объектов: есть бассейн, спорткомплексы 
«Байкал Арена» и «Ворлд Класс», два хоккейных кор-
та, роллердром, поля для занятия минифутболом, 
воркауты, дворовые спортплощадки.

Следующий серьезный ремонт предстоит в главном 
корпусе гимназии № 25. Уже готова проектносмет-
ная документация, в которой также предусмотрен 
теплый переход, соединяющий новый блок школы 
и основной. Стоит задача проведения капитального 
ремонта и в школе № 22.

Детские сады за пять лет практически все при-
ведены в соответствие с нормативами — деревянные 
оконные рамы заменены на пластиковые, там, где это 
требовалось, проведен ремонт кровли, фасада, обнов-
лены пищеблоки. Текущие проблемы социальных уч-
реждений, связанные с приобретением необходимого 
оборудования и инвентаря, решаются в том числе 
и с помощью средств «депутатского фонда».

Что касается здравоохранения, то в Солнечном за-
планировано возведение новой поликлиники. Земля 
для нее найдена, и проект сделан. Очень надеюсь, 
что в ближайшее время решение с ее строительством 
перейдет в практическую плоскость.

—  В конце июня, когда заканчивается 
учебный год, в Солнечном на Ангаре 
проходит одно из самых красивых 
событий года — фестиваль парус-
ного спорта «Алые паруса». Вы 
выступаете одним из главных 
организаторов этого празд-
ника. Как будет развиваться 
этот проект?
—  Особенность расположения ми-

крорайона Солнечного, который грани-
чит с Ангарой, позволяет развивать здесь 

парусный спорт. Фестиваль «Алые паруса» 
мы проводим третий год, и он сегодня действи-

тельно привлекает внимание не только жителей горо-
да, но и яхтсменов, и туристов со всей страны. Особен-
но зрелищно выглядит завершающий этап фестиваля 
— «Вальс яхт». Праздник стал настоящим событием 
не только для выпускников школ, которым он адре-
сован, но и для всех горожан. С утра на набережной 
в Солнечном проходили мастерклассы по парусному 
спорту и виндсерфингу, гонки яхт, показательные вы-
ступления детской парусной школы.

У нас также проводится в течение года масса дру-
гих мероприятий, в которых принимают участие 
местные жители. Возле домов все вместе дружно 
празднуем Новый год, даже специально во многих 
внутридворовых территориях высадили ели и теперь 
наряжаем живые деревья. В День Победы возле па-
мятника Маршалу Жукову проходит большой кон-
церт, работает полевая кухня. Международный день 
защиты детей и День знаний отмечаем с конкурсами 
и подарками, проводим фестиваль мороженого, фе-
стиваль кузнечного мастерства. Но самый главный 
фестиваль, который, я уверен, мы с каждым годом 
будем совершенствовать, — это, конечно, «Алые 
паруса».

Хочу поблагодарить всех наших жителей, которые 
помогают в работе, активно участвуют в жизни ми-
крорайона, предлагают проекты развития дворовых 
территорий и общественных пространств, с любовью 
и заботой относятся к нашему общему дому — микро-
району Солнечному.

Марина Тихонова
Фото автора и из архива депутата Алексея Вепрева

Алексей Вепрев стал депутатом думы 
Иркутска в 2019 году от избиратель-
ного округа № 14, куда входит микро-

район Солнечный. На предыдущих встречах 
в редакции Алексей Александрович подроб-
но рассказывал о том, на что он как депутат 
обращал особое внимание. Речь шла прежде 
всего о комплексном развитии Солнечного — 
о создании пешеходной зоны, опоясывающей 
микрорайон, о «Семейном парке», о благо-
устройстве дворовых территорий. На этот раз 
главной темой встречи стали планы на бли-
жайшую пятилетку. Алексей Вепрев планиру-
ет продолжить работу в думе.

В этом 
году посмо-

треть на парад 
парусников и яхт, 
а также на концерт 
и файер-шоу фести-
валя «Алые паруса» 

пришли более 
12 тысяч че-

ловек.

Депутат думы города Алексей Вепрев в гостях 
у редакции «Иркутска». Спросили Алексея 
Александровича о «депутатской мечте». От-
ветил так: «К сожалению, в нашем микрорай-
оне, а я сам житель Солнечного, нет ни одного 
фонтана. Моя мечта сделать «сухой» фонтан 
в районе детской поликлиники на проспекте 
Маршала Жукова»

Парк «Семейный» в микрорайоне Солнечном включа-
ет в себя спортивную, детскую зоны, отдельное место 
для выгула собак. Здесь есть дорожки со специальным 
покрытием для скандинавской ходьбы и панорамная 
площадка с видом на воду. Через парк проложили пе-
шеходные заасфальтированные маршруты, обустрои-
ли освещение и установили скамейки. Это одно из са-
мых креативных общественных пространств в городе 
с точки зрения визуализации

Солнечный бульвар — пешеходная ось микро-
района. Он проходит через улицы Байкальскую, 
Ржанова к проспекту Маршала Жукова и постепен-
но обрастает комфортом. За несколько лет в Сол-
нечном построили километры тротуаров и дорож-
ного освещения, высадили более тысячи деревьев 
и кустарников
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ЧТО НОВОГО 
В УНИВЕРСИТЕТСКОМ?

По наказам жителей в микрорайоне проходит 
благоустройство территорий

Завершилось облагораживание подзем-
ного перехода. Иркутские художники Ана-
стасия Белоусова, Роман Малинович, Ана-
стасия Пермякова и Илья Сергеев сначала 
расписали рисунками одну сторону подзем-
ного перехода. Теперь работы закончены 
на всех стенах подземки. И сегодня ярко 
и необычно стал выглядеть после ремонта 
этот переход в районе Гуманитарного цен-
тра — библиотеки имени семьи Полевых.
Еще один вид работ, который провели 

в Университетском, — это обрезка зеленых 
насаждений. К депутату думы Иркутска 
Евгению Стекачеву обратилось руководство 
детского сада № 167 с просьбой помочь, так 
как деревья растут возле учреждения и за-
валиваются на забор, крышу, провода, что 
небезопасно для воспитанников, особенно 
во время плохой погоды.
Территория, на которой растут деревья, 

принадлежит управляющей компании 

соседнего дома, поэтому работы долж-
на проводить именно она. Председатель 
думы Иркутска, депутат от избирательного 
округа № 28 Евгений Стекачев вместе с со-
трудниками администрации города взял 
вопрос под свой контроль, и проблема была 
решена.
—  Еще есть хорошая новость для люби-

телей кататься на самокатах, скейтах. В сле-
дующем году планируем заменить скейт
площадку, которая расположена недалеко 
от дома № 16 на улице УланБаторской. 
Это будет антивандальное, бетонное про-
странство, созданное по всем современным 
требованиям. Уверен, выполнять трюки 
и тренироваться на ней будет намного ком-
фортнее, — рассказал Евгений Юрьевич.
В настоящее время на этом месте на-

ходится деревянный скейтпарк, который 
периодически ремонтируют и облагоражи-
вают изза действий вандалов. Однако это 
спортивное пространство пользуется боль-
шой популярностью у молодежи Универси-
тетского, и необходима его реконструкция.
Еще провели ямочный ремонт дорожно-

го полотна, арок и придомовой территории 
у домов № 2, 54, 52, 53, 56. Планируется 
продолжить работы у домов № 72, 71, 67, 61, 
68, 17, 10, 25. Завершается благоустройство 
у домов № 102 и 106.

Ремонт дорог, благоустройство тер-
риторий, оснащение социальных 
учреждений — все это пройдет 

в избирательном округе № 28 в те-
кущем году по пожеланиям жителей. 
Часть работ уже завершилась, другие 
еще находятся в процессе реализации.

ЖЕЛТЫЕ КУБЫШКИ 
В БЕЗОПАСНОСТИ

Депутат думы организовал вывоз 
мусора с озера для сохранения 

краснокнижного растения

Строительный мусор 
вывозят с Чертового 
озера на Синюши-

ной Горе по инициативе 
депутата думы Иркутска 
от избирательного округа 
№ 24 Григория Вакулен-
ко. Отделение по городу 
Иркутску и Иркутской об-
ласти Общероссийского 
народного фронта обра-
тилось в администрацию 
города и министерство 
природных ресурсов 
и экологии региона из-
за угрозы исчезновения 
краснокнижных желтых 
кубышек.

Депутат городской думы Гри-
горий Вакуленко и депутат Зако-
нодательного Собрания области 
Сергей Баляскин осмотрели бе-
рег озера, которое расположено 
вблизи реки Каи, и убедились, 
что ктото оставил крупногаба-

ритный строительный мусор. 
Несанкционированная свалка 
угрожала желтой кубышке, ко-
торая занесена в Красную книгу 
Иркутской области.
—  Задача любого депутата — 

оперативно реагировать в таких 
ситуациях. Я связался со знако-
мыми подрядными организаци-
ями. Одна из них откликнулась 
и согласилась за свой счет вывез-
ти строительный мусор. Оказы-
вается, территория вокруг этого 
озера является неразграничен-
ной. Сейчас будем вести работу 
по оформлению данного земель-
ного участка в особо охраняемую 
природную территорию, и тогда, 
если будут замечены попытки за-
грязнить это озеро, нарушители 
уже будут нести не только адми-
нистративную, но и уголовную 
ответственность, — отметил Гри-
горий Вакуленко.
Также народный избранник 

поблагодарил жителей за не-
равнодушие и сообщение о воз-
никшей проблеме.

В ИРКУТСКЕ В РАЗГАРЕ СТРОИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН

Депутаты городской думы контролируют ход работ по благо-
устройству территорий избирательных округов. Полным хо-
дом идет ремонт дворов и дорог, обустраивается освещение.

В избирательном округе № 2 заме-
стителя председателя думы Иркутска 
Виталия Матвийчука продолжаются 
работы по благоустройству двора 
у дома № 26 на улице Пржевальского. 
Там сняли верхний слой старого ас-
фальта и в скором времени уложат но-
вое покрытие. Также депутат посетил 
и другие территории.
—  Проверил ход выполнения работ, 

пообщался с жителями о том, как под-
рядчики их выполняют согласно про-
ектам, переговорил с подрядчиками 
о сроках сдачи объектов, — отметил 
Виталий Николаевич.
Дмитрий Ващук, депутат от из-

бирательного округа № 3, пригласил 
на встречу жителей дома на улице 
Баумана, 184 для обсуждения благо-
устройства территории.
—  От жильцов было много пред-

ложений, и по итогам совещания было 
принято решение на будущий год 

обу строить детскую площадку, устано-
вить ограждения, выполнить ремонт 
асфальтобетонного полотна, подпор-
ной стенки. С осени начнется подгото-
вительный этап, — пояснил Дмитрий 
Владимирович.
Уже этим летом начнется ремонт 

фасада дома № 214/3 на улице Баума-
на в рамках муниципальной програм-
мы «Жилище». Как отметил депутат 
от избирательного округа № 4 Евге-
ний Савченко, для выполнения работ 
в прошлом году совместно с собствен-
никами дома была направлена заявка 
в администрацию города.
—  Также вместе с заместителем 

мэра — председателем комитета 
по управлению Ленинским округом 
администрации города Светланой Ко-
лотовкиной встретились с жителями 
домов № 214 и 216/1 на Баумана. Ир-
кутяне высказали недовольство внеш-
ним видом подпорной стены и попро-

сили найти возможность разукрасить 
ее. Мы взяли в работу эту задачу, — 
подчеркнул Евгений Савченко.
В избирательном округе № 10 депу-

тата Максима Булдакова по пожела-
ниям жителей установили несколько 
опор освещения. Две расположены 
на пути к остановке «Депутатская» 
на Трудовой, 66, одна — у дома № 29 
на этой же улице. Осенью столбы под-
ключат к электроэнергии.
Приступили к ремонту лестниц 

в избирательном округе № 12. Работы 
выполняет ООО «Комкон». На эти 
цели выделено более 500 тысяч руб
лей из муниципального бюджета.
—  В текущем году в адресный 

перечень попали только два объекта: 
лестницы в районе расположения 
МУП «Комбинат питания». Хотя спи-
сок потребностей, сформированных 
по наказам жителей, намного шире, 
— подчеркнул Александр Друзенко. — 
Бульвар Постышева является зоной 
с высоким пешеходным трафиком, 
и этот проект должен улучшить ин-
фраструктуру района. Поэтому дан-
ные объекты были в приоритете.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива Сергея Золотухина

Так выглядит теперь подземный переход в Университетском у остановки общественного 
транспорта «Гуманитарный центр». Работы полностью завершены. И некогда исписанные 
тегами стены украшают различные яркие рисунки от местных художников

На фото — директор СК «Иркут» Павел 
Кудеев (слева) и депутат думы Ир-
кутска от избирательного округа № 8 
Сергей Золотухин. Они вместе с со-
трудниками администрации города 
обсудили решение проблем, с которы-
ми обращаются к народному избран-
нику жители. Это и восстановление 
резинопола на спортивной площадке 
на улице Мира, 93, и ремонт дороги 
на улице Республиканской, и уборка 
территорий на улицах Крымской, 15, 
15а и Демьяна Бедного, 24–30

На место стихийной 
свалки к Чертовому 
озеру выехали депутат 
городской думы Григо-
рий Вакуленко и депутат 
Законодательного Со-
брания региона Сергей 
Баляскин. Они отметили, 
что необходимо быстро 
решить эту проблему 
и очистить берег от му-
сора. К работам уже при-
ступили
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ЛЕНИНСКИЕ ПУТИ-ДОРОГИ
Рекордсмен этого года по протяженности ремонта улиц — Ленинский округ Иркутска

На улице жарко — город прогрет 
по максимуму, и именно в это время 
года у дорожников самая горячая пора: 
«Дождя нам не надо! Пусть лучше солн-
це шпарит, чем стройка остановится! 
— бригада строителей на дублере ули-
цы Розы Люксембург укрылась в тени 
и ждет подвоза стройматериалов. — Мы 
хорошо продвигаемся, но останавли-
ваться нельзя, ведь погода может все 
изменить, а нам не хочется выбиваться 
из графика!»
На «Малой Розе» (так называют ир-

кутяне и жители Ново-Ленино улицу-
дублер Розы Люксембург), как обычно, 
интенсивный трафик — пассажирские 
автобусы, личный и служебный транс-
порт едут по привычному маршруту. До-
рогу здесь не перекрывали ни на минуту.
—  Две полосы движения позволяют 

это. Пока мы занимаемся одной полосой 
— нас объезжают по другой. Потом на-
оборот, — объясняют дорожники.
Между тем строителей здесь можно 

встретить на всем протяжении участка 
— от торгового центра «Европарк» в рай-
оне 15-го Советского переулка до 21-го 
Советского, где и заканчивается «Ма-
лая Роза». Всего эта улица растянулась 
на 2,7 километра и полностью подле-
жит ремонту. Подрядчиком выступает 
ООО «ИркутскДорСтрой».

—  По проекту ремонт ду-
блера Розы Люксембург 
предполагает ремонт по-
крытия проезжей части 
— почти 12 700 квадрат-
ных метров, установку 
дорожного бортового 
камня, устройство газо-

нов с бортовым камнем, 
ремонт тротуара, пересадку 40 

деревьев и кустарников, — рассказывает 
Надежда Ларионова, начальник отдела 
строительства, реконструкции и ремонта 
дорог департамента дорожной деятель-
ности и транспорта администрации 
Иркутска. — Кроме того, в проект работ 
вписаны формовочная обрезка деревьев, 
нанесение разметки, установка дорож-

ных знаков, пешеходных сигнальных 
столбиков, металлических перильных 
ограждений и другое. Сдача объекта на-
значена на 15 октября 2024 года.
Чтобы уложиться в сроки, строители 

распределились по разным участкам 
и выполняют каждый свою работу. Ме-
стами на проезжей части асфальт снят 
полностью, где-то дорога очищена 
от старого покрытия наполовину, а вто-
рая половина пока в распоряжении 
транспорта, на большом протяжении 
улицы уже установлены новые бордюры, 
некоторые перекрестки отсыпаны круп-
ным щебнем…
Впереди еще многое надо сделать, 

но уже сейчас на «Малой Розе» есть аб-
солютно готовые участки — готовы неко-
торые тротуары, уложены и активно ис-
пользуются новые пешеходные дорожки 
— их проложили от дублера до основной 
проезжей части улицы Розы Люксембург 
в «натоптанных» местах, то есть там, где 
годами срезают путь местные жители. 
Полностью обновленным выглядит ме-
сто старта ремонта — район перекрестка 
«Малой Розы» и 21-го Советского пере-
улка: здесь уложен асфальт, оборудованы 
тротуары, оформлен парковочный кар-
ман, отсыпан плодородный слой почвы 
под будущий газон. Впереди второй слой 
асфальта, нанесение разметки и прочее, 
но уже сейчас на этом отрезке удобно 
и автомобилистам, и пешеходам.
Отправляемся в 20-й Советский пере-

улок — эта проезжая часть соединяет 
улицу Розы Люксембург и объездную 
микрорайона Ново-Ленино. Здесь стро-
ительство пока не развернулось в пол-
ную силу. Но подрядчики говорят — так 
и задумано.
Работы здесь ведет тот же «Иркутск-

ДорСтрой» — в компании объясняют, что 
работают поступательно — как только ра-
бочие освобождаются на «Малой Розе», 
их сразу направляют на второй объект: 
«В связи со стройкой в микрорайоне дви-
жение транспорта, безусловно, осложне-
но, поэтому, чтобы не создавать допол-
нительных заторов, мы пока не трогаем 

асфальтовое покрытие в переулке — за-
нимается подготовительными работами, 
которые не мешают движению. В этом 
переулке движение двустороннее — лю-
бые наши действия чувствительны и для 
транспорта, и для пешеходов», — объяс-
няет мастер участка Владимир Занин.
И действительно, выше по улице 

выгружены новые бордюрные камни, 
местами вскрыты старые покрытия обо-
чин, парковки, газона; началась замена 
бордюрного камня. По проекту подряд-
чику предстоит не только отремонтиро-
вать дорожное покрытие, но и оформить 
тротуары, обустроить остановки обще-
ственного транспорта, смонтировать 
дополнительное освещение возле пеше-
ходных переходов, провести обрез-
ку деревьев, высадить саженцы, 
установить пешеходные ограж-
дения, светофор, искусственные 
неровности. Завершающим эта-
пом станут нанесение разметки 
и монтаж дорожных знаков.
Протяженность 20-го Советско-

го переулка чуть больше километра 

— подрядчики уверены, что справятся 
с задачей в поставленные сроки, а имен-
но до 15 октября.
Третий объект нашего внимания, 

он же самый большой по протяженности 
в проекте «Безопасные качественные 
дороги» 2024 года — объездная дорога 
микрорайона Ново-Ленино. Здесь ре-
монту подлежат 3,5 километра дороги 
— этот участок начинается на границе го-
рода Иркутска (район виадука) и тянется 
до 18-го Советского переулка. Подрядчик 
участка — ООО «Сибна», субподрядчи-
ком выступает ООО «Строитель». Работы 
здесь начались еще в апреле, и уже се-
годня есть видимые результаты, впро-

чем, обо всем по порядку.
—  Проект предусматривает 
не только замену старого по-
крытия на новое, но и рас-
ширение дорожного полотна, 
— рассказывает Павел Луков, 
начальник участка, сотруд-
ник ООО «Строитель». — 

Здесь будут три основные поло-
сы, а на разворотах формируется 

четвертая, которая позволит комфортно 
и безопасно совершать маневр автомоби-
листам. В другом месте две полосы будут 
расширены до трех — все согласно про-
екту. Кроме того, на объездной появятся 
новые автобусные остановки, по одной 
в каждом направлении — одна в райо-
не перекрестка с переулком Академика 
Окладникова, другая — напротив, возле 
СНТ «Южный». Также на протяжении 
всего участка будет организована новая 
система водоотведения — ливневая ка-
нализация: с дороги вода будет уходить 
благодаря уклону, дальше, через лотки, 
установленные в тротуаре, она попадет 
в лотки, которые сейчас устанавливаются 
вдоль дороги.
Остановимся подробнее на тротуарах. 

Нужно отметить, что раньше на объ-
ездной существовало всего около 200 
метров обустроенных дорожек для пеше-
ходов — сейчас по обеим сторонам от до-
роги построено более двух километров (!) 
тротуаров! Их ширина 2 метра 25 санти-
метров, что позволит комфортно сосед-
ствовать и пешеходам, и велосипедистам.

В местах расширения, как рассказы-
вает Павел Луков, формируется новая 
дорожная одежда, сверху будут уложе-
ны три слоя асфальта. Разделительное 
барьерное ограждение будет заменено 
частично — в местах изменения полотна 
дороги.
—  На некоторых участках мы уже 

положили нижний слой асфальтового 
покрытия. Также будут оформлены 
съезды на перекрестках. Впереди за-
мена светильников на световых опо-
рах на более яркие, современные 
и удобные в обслуживании, — рас-
сказывает Павел.
Также в списке работ установка 

новых дорожных знаков, светофоров, 
ограждения, «лежачих полицейских», 
нанесение дорожной разметки термо-
пластиком, формирование откосов и по-
сев гидрогазона.
—  Думаю, около 35 % работ на данный 

момент уже выполнены, что соответству-
ет графику. Надеемся на хорошую по-
году, на то, что все будет идти по плану 

и тогда мы завершим ремонт к установ-
ленным срокам, — улыбается начальник 
участка Павел Луков.
Завершаем обзор работами на улице 

Ленинградской в Иркутске II. Здесь ре-
монт растянулся на отрезке от улицы Но-
ваторов до перекрестка с улицей Марша-
ла Говорова: на этом пути располагаются 
дом детского творчества № 5, гимназия 
№ 3, психоневрологический диспансер, 
парк Победы, завод промышленного ги-
дравлического оборудования.
При этом Ленинградская — улица 

с особенностями: она узкая, здесь не хо-
дит пассажирский транспорт, а на протя-
жении почти всего пути в центре дорож-
ного полотна установлены опоры ЛЭП. 
И это еще не все — под дорогой проходят 
различные коммуникации, в том числе 
водопровод и тепловые сети. Их как раз 
взялись поменять перед капитальным 
ремонтом дорожников.
—  Наша задача — заменить трубы 

на отрезке между улицами Таманской 
и Новаторов. Они изношены, случались 
аварии, — говорят сотрудники ООО «Се-
тевая компания «Иркут». — Завершить 
монтаж по плану мы должны до 18 ав-
густа, а после нас тут пойдут дорожни-
ки и наведут полный порядок. Все как 
положено.
Дорожники в это же время ведут свои 

дела: повсюду видны люди в оранжевых 
жилетах, гудит техника и поднимается 
пыль. По всему видно — здесь идет ре-
монт. В то же время очень заметно, на-
сколько Ленинградская в нем нуждалась 
— глубокие лужи у обочин, ямы и выбо-
ины на дорожном полотне и на съездах 
во дворы, местами растительность захва-
тила обочины, частный сектор соседству-
ет с многоэтажками, газоны под окнами 
заезжены и превращены в парковки…

—  Сложность этого объекта 
— наличие множества ком-
муникаций, в том числе 
электросетей. Двигаемся 
осторожно, чтобы ничего 
не повредить, — рас-
сказывает мастер ас-
фальтобетонных работ 

компании-подрядчика МУП 
«Иркутскавтодор» Александр 

Милютин. — Пока мы изучаем со-
держимое под асфальтобетонным по-
лотном, рабочие оборудуют парковочные 
карманы, устанавливают бордюрный 
камень, ведут подготовительные работы. 
Скоро будем фрезеровать, выстилать до-
рожную одежду, после этого — асфаль-

тировать. Уже сейчас идет устройство 
тротуаров с обеих сторон от дороги, газо-
нов, освещения и прочего, что заложено 
в проекте.
—  По условиям контракта подряд-

чик должен провести переустройство 
колодцев ливневой канализации, смон-
тировать современное освещение, — 
уточняет Надежда Ларионова. — Также 
строители установят дорожные знаки, 
два пешеходных перехода будут обору-
дованы светофорными объектами типа 
Т7 с Г-образными опорами, смонтируют 
искусственные дорожные неровности, 
нанесут разметку с применением све-
товозвращающих элементов, проведут 
санитарную обрезку деревьев и кустар-
ников. Кроме того, предусмотрено ком-
пенсационное озеленение: вдоль улицы 
высадят 22 маньчжурских ясеня, для де-
вяти существующих деревьев предусмо-
трена пересадка. Также будет выполнено 
устройство газона методом гидропосева.
Окончание работ на улице Ленинград-

ской намечено на 1 октября 2024 года, 
а мы обещаем рассказать и показать вам 
все четыре объекта в стадии готовности.

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

Прямо сейчас там работы на четырех крупных объектах: по нацио-
нальному проекту «Безопасные качественные дороги» строитель-
ство ведется на улицах Ленинградской (1,55 км), объездной Ново-

Ленино (3,5 км), на «Малой Розе» (2,7 км) и в 20-м Советском переулке 
(1,195 км). Все вместе это почти девять (!) километров новых дорог, тротуа-
ров, современного освещения, светофоров, остановок и газонов! Репортер-
ская группа «Иркутска» проехалась по объектам и посмотрела, как про-
двигаются дела у дорожных строителей на «ленинских территориях».

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Восемь участков дорог до-
полнительно отремонтируем 
в этом году по нацпроекту 
«Безопасные качественные 
дороги». Благодаря поддержке 
правительства и решению 
губернатора Игоря Кобзева 
мы получили дополнительные 
средства из региональной 
казны. Кроме этого, список 
ремонтируемых объектов 
расширили за счет экономии 
местного бюджета.
Итого вместо 18 запланиро-
ванных в порядок приведем 
26 участков в разных райо-
нах. Благодарен губернатору 
Игорю Кобзеву за внимание 
к столице Прибайкалья, 
за поддержку нашего города.
Напомню, все объекты можно 
увидеть на интерактивной 
карте на сайте администра-
ции admirk.ru (вкладка Город/ 
Интерактивные карты).

Этот снимок сделан на «Малой Розе» (дублер улицы Розы Люксембург) в районе остановки «Подстанция» (между 18-м 
и 15-м Советскими переулками): асфальт снят, с обеих сторон устанавливаются новые бордюрные камни. Строители дви-
жутся от 21-го Советского переулка к 15-му, а значит, работы охватили уже весь объект. Подрядчиком здесь выступает  
ООО «ИркутскДорСтрой», субподрядчик — ООО «ИСК-МИГ»

В кадре — объездная дорога микрорайона Ново-
Ленино: старое асфальтовое покрытие снято, уже 
установлены бордюрные камни, оформлен троту-
ар, которого здесь никогда (!) не было, — теперь 
пешеходам гораздо удобнее следовать к зебре. 
К середине октября здесь планируют обновить 
фонари освещения и полностью благоустроят про-
езжую часть

Работают Георгий Квараиа и Кирилл Чувашов — молодые со-
трудники ООО «Строитель». Их задача — сделать выемку в уже 
готовой пешеходной дорожке объездной дороги Ново-Ленино 
и поместить в нее бетонные лотки ливневой канализации с ме-
таллической планкой, к которой будут крепиться чугунные 
решетки — их установят, когда тротуар будет окончательно 
оформлен. Парни делятся, что работать на жаре очень непро-
сто: «Лучше, когда облачно — легче все дается». Кстати, пред-
приятие обеспечивает сотрудников питанием: «Утром была 
пицца, а в обед — суп и шашлык с картошкой!»

Давно ли вы были в 20-м Советском переулке? Наверное, кто-то 
ничего не знает об этом месте, а меж тем здесь располагается 
Иркутская городская клиническая больница № 8, несколько лет 
назад был открыт крупный торговый центр «СмайлМолл», сюда 
выходят окна детского сада № 75 и нового блока школы № 57, 
здесь располагаются две остановки общественного транспор-
та. И все это говорит о большой проходимости улицы, поэтому 
комплексное обустройство этой территории здесь точно очень 
к месту

Улица Ленинградская: здесь строители субподрядной организации 
ООО «Дороги Сибири» устанавливают бордюрный камень в районе пере-
крестка с улицей Марии Ульяновой: «Демонтаж произведен, старый 
асфальтобетон снят, теперь приступили к установке новых гранитных бор-
дюров. Сейчас этот участок дороги закрыт, только местные жители въез-
жают-выезжают, а значит, вся дорога наша — можно спокойно работать!»

Так выглядит «Малая Роза» в районе перекрестка с 21-м Советским пере-
улком. Кажется, уже сейчас этот участок готов к сдаче — черный асфальт, 
идеальные бордюры, удобные тротуар и дорожки. Однако впереди еще 
один слой дорожного покрытия, обустройство обочин и газонов, отладка 
освещения и нанесение разметки. Впрочем, местные жители говорят, что 
основные, «самые шумные и самые пыльные» работы позади, и это радует

Этот человек похож на кладоиска-
теля, на самом деле это электро-
монтер Братской электросетевой 
компании Максим Ибрагимов. 
С помощью генератора звуковых 
частот он ищет электрические 
кабели, которые проложены под 
асфальтом улицы Ленинградской 
едва ли не хаотично: «Когда я наты-
каюсь на искомый объект, в науш-
никах раздается сигнал, похожий 
на писк»
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САБАНТУЙ ПО-ИРКУТСКИ
Как наш город отметил татаро-башкирский народный праздник

29  июня, в субботу, 
на площади у памят-
ника Александру III 

на бульваре Гагарина шумел 
Сабантуй: национально-куль-
турные центры Иркутска и ре-
гиона, а также представители 
различных народностей от-
мечали этот национальный 
праздник. Поздравить со-
бравшихся пришли депутат 
Государственной Думы Феде-
рального Собрания РФ Сергей 
Тен, начальник управления 
губернатора и правительства 
Прибайкалья по связям с обще-
ственностью и национальным 
отношениям Ольга Курилен-
кова, мэр Руслан Болотов, 
председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев, муфтий 
самостоятельного духовного 
управления мусульман региона 
Фарит Мингалеев. Почетными 
гостями стали глава админи-
страции Советского района 
исполнительного комитета 
Казани Роман Фатхутдинов, 
секретарь Казанской городской 
думы Альбина Рафикова, на-
чальник управления культуры 
города Азат Абзалов, директор 
комитета по развитию туриз-
ма столицы Татарстана Дарья 
Санникова. На сцене выступи-
ли музыкальные и танцеваль-
ные коллективы с творчески-
ми номерами, а все желающие 
смогли попробовать нацио-
нальную кухню!

Победитель турнира по национальной борьбе (без этого состязания 
не обходится ни один Сабантуй) Турал Даждамиров получает в награ-

ду памятный кубок. И не только! Баран, терпеливо дожидавший-
ся конца соревнований, — главный подарок Туралу, самому 

сильному, стойкому и выносливому участнику традиционной 
борьбы куреш. Живому призу чемпион был несказанно рад 
— в хозяйстве пригодится! А остальным борцам вручили 
бронзовые, серебряные и золотые медали

В прошедшую субботу на сцене у памятника Александру III был 
настоящий национальный карнавал. Артисты из столицы Та-
тарстана (коллектив городской филармонии и ансамбль танца 
«Казань») на Сабантуе пели традиционные песни, исполняли 
народные танцы. Ко всем номерам тщательно готовились: каж-
дая деталь была продумана до мелочей — и движения, и наря-
ды, и композиции. Все присутствующие смогли прочувствовать 
национальный колорит!

Это куреш, традиционная борьба башкир, татар и чува-шей. В Иркутске во время «праздника плуга» на татами было особенно жарко, поскольку на площадку вышли самые крепкие спортсмены. Они не просто стремились победить противника, а сражались, чтобы укрепить добродушные отношения между общинами, поддержать взаимопонимание и солидарность. Оттого и бои вышли зрелищными, но при этом честными

Камзолы, халаты и тюбетейки из благородных тканей 
стали украшением не только Сабантуя, но и Верхней на-
бережной: татары в честь праздника нарядились в на-
циональные костюмы. Традиционную одежду этот народ 
носит уже несколько столетий подряд и с гордостью 
передает такой обычай новым поколениям. Во всей кра-
се в субботу были даже малыши! Главными же украше-
ниями стали улыбки участников Сабантуя, которыми они 
щедро делились с прохожими

Сабантуй — праздник, дающий воз-
можность поговорить о традициях, 
которые несколько столетий живут 
в татарских и башкирских домах. 
Достояниями народов являются соб-
ственноручно изготовленные ткани, 
полотенца, скатерти, наряды, полез-
ный инвентарь для быта. И знаете, 
это одновременно изящные и удоб-
ные вещи. На Сабантуе можно было 
четко подметить: в каждом предмете 
живет праздник! Даже куклы в этот 
день были при параде

Чак-чак, бешбармак, кош-теле, 
эчпочмак, баурсак — эти и многие 

другие необычные слова на празд-
нике можно было попробовать 

в буквальном смысле на вкус, 
ведь все они являются названи-

ями национальных блюд. Татары 
и башкиры отличаются гостепри-

имностью, которую с гордостью 
и демонстрировали: всех на празд-

нике  угощали домашними лаком-
ствами и поили чаем на травах. Ни-

кто не ушел голодным с Сабантуя!

Сабантуй 
переводится 

с тюркских язы-
ков как «свадьба 

(торжество) плуга»: 
«сабан» — историче-
ская разновидность 

плуга и «туй» 
— праздник, 
свадьба.
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Ирина Звягина
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Почетным гостем Сабантуя стал глава Иркутска 
Руслан Болотов. На фото он вместе с советни-
ком мэра Ингой Корочкиной: оба в прекрасном 
праздничном настроении, потому что Руслан 
Николаевич только что поздравил участников 
Сабантуя и напомнил присутствующим — сто-
лица Прибайкалья всегда отличалась друже-
любностью, неравнодушием и открытостью. 
Наш город десятилетия подряд поддерживает 
самобытно развивающиеся народы и при этом 
объединяет их, словно одну большую семью

Праздник не обошелся без подписания важных 
документов. Во время Сабантуя власти Иркутска 
договорились с гостями — представителями горо-
да Казани — обмениваться опытом в сфере туриз-
ма. На фото — руководитель комитета по эконо-
мике и стратегическому планированию Иркутска 
Татьяна Макарычева и Дарья Санникова, дирек-
тор МКУ «Комитет по развитию туризма Казани» 
(справа). Теперь столица Татарстана, которая 
славится теплыми приемами, будет помогать нам 
развиваться в этом направлении, а также брать 
на вооружение приемы дружелюбия, которых 
с избытком в богатом арсенале Иркутска

Сабантуй заряжает! У нас любят этот праздник — 
он является символом окончания полевых работ 
и начала отдыха. А расслабиться после череды 
напряженных трудовых будней полезно, в том 
числе и в компании людей одних национальных 
обычаев, традиций и культурных ценностей! Что-
бы разделить эту радость, в минувшие выходные 
в Иркутск приехали гости из Ангарска, Черемхо-
во, а также Заларинского, Эхирит-Булагатского, 
Боханского и множества других районов. Обме-
нивались угощениями, объятиями, поздравлени-
ями, теплом, счастьем, улыбками!

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

случай: женщина пенсионного 
возраста, сидя на лавочке, на-
блюдала за работой озелените-
лей, а затем резко поднялась, 
подошла к ящикам с рассадой, 
схватила семь цинерарий и убе-
жала! В другом случае в МКУ 
передали видео, на котором 
неизвестная гражданка грубо 
выдернула несколько цветков, за-
брала их и ушла. И таких исто-
рий, к сожалению, немало.
—  А как наказывают пой-

манных воришек?
—  В основном штра-

фами. По Кодексу 
об административных 
правонарушениях 
преду смотрены на-
казания за подобные 
деяния. Стоимость 20 
кустов роз — это при-
мерно 10 тысяч рублей. 
И это только посадочный 
материал, не считая работы 
и всего прочего. Какое наказание 
предусмотрено в таком случае, 
будет решать суд.
—  А что делать с пусто-

тами на клумбах?
—  Пополнять цветами. «Гор-

зеленхоз» по нашему заказу вы-
ращивает и содержит ремонтный 
фонд, с помощью которого мы 
закрываем потери.
—  А если не брать во вни-

мание нечестных горожан, 
как к клумбам относятся 
иркутяне?

—  В целом хорошо! Отзывы 
приятные пишут, много фотогра-
фируются, восхищаются. Быва-
ют единичные ситуации, когда 
ктото упал на цветы или случай-
но проехал по ним самокатом, 
велосипедом, но это, повторюсь, 
редкие моменты. Больше вреда 
от собак и голубей! Бездомные 
животные регулярно выбирают 
для себя клумбы — могут лечь 
спать в цветы или яму выкопать. 
Но и этих ситуаций все меньше 
— подрядчики хорошо выпол-
няют свои обязанности, следят 

и за клумбами, и за живот-
ными. Но вот, например, 
клумбы у цирка серьез-
но страдают изза на-
шествия голубей. Там 
горожане прикорми-
ли стаи птиц, кото-
рые считают клумбы 
своими — усаживаются 
на цветы, выклевывают 

семена и портят растения, 
плюс внешний вид портят про-
дукты их жизнедеятельности.
Что касается 210 исчезнувших 

целозий метельчатых с клумбы 
на улице Ленина, 40, то история 
оказалась более чем странная. 
Первое, что можно было пред-
положить: цветы выкопаны для 
продажи. Но на самом деле все 
оказалось не так просто.
—  Пропажу ранним утром 

заметила специалист «Горзелен-
хоза», когда пришла поливать 
растения. Она сообщила нам, мы 
обратились в полицию. А чуть 

позднее дворник рассказал, что 
нашел безжизненную рассаду 
в урнах недалеко от клумбы, — 
говорит Марина Филипповна. 
— Что это было — непонятно. 
Делом занимаются полицей-
ские — изу чают видео с камер 
наружного наблюдения. А мы 
пребываем в недоумении: почему 
именно это растение? Что не по-
нравилось человеку? «Работа» 
выполнена аккуратно — никакие 
другие цветы не тронуты, клумба 
не испорчена, с нее просто удале-
на конкретно целозия и выбро-
шена. Будем ждать результатов 
расследования.
В ближайшее время сотрудни-

ки МКУ «Городская среда» озву-
чат сумму ущерба, которая скла-
дывается не только из стоимости 
растений, но и с учетом работ 
по высадке, уходу и подкормкам.
—  Напоминаем, что за такие 

действия предусмотрена адми-
нистративная ответственность. 
Просим иркутян и гостей города 
бережно относиться к клумбам: 
не вытаптывать их, не выгуливать 
на них животных и не срывать 
растения, — обратилась к горожа-
нам Марина Прокопьева. — Все 
общественные территории, где 
высажены клумбы, находятся под 
видеонаблюдением — имейте это 
в виду.

Ирина Белец
Фото из архива МКУ «Городская 

среда»

УКРАЛИ КРАСОТУ
Сегодня в «Иркутске» — о растениях, украшающих город 

летом, и людях, которые их уничтожают

Очевидцев 
произошед-

шего просят об-
ращаться в МКУ 
«Городская сре-
да» по телефо-
ну 48-69-32.

Окончание. Начало на стр. 2

«ЗАРАБОТОК» 
С БОЛЬШИМИ УБЫТКАМИ

Как торговля на «фондовом 
рынке» обернулась для иркутян 

потерей крупных сумм

С заявлением о мошенничестве к со-
трудникам полиции обратилась 
75-летняя иркутянка. Она рассказала, 

что две недели назад ей поступил звонок 
от незнакомой женщины. Собеседница 
представилась сотрудником брокерской 
фирмы и предложила удаленный заработок 
от торговли на фондовом рынке.

Пенсионерка, в прошлом инженер по профессии, 
последовала инструкциям лжесотрудницы и переве-
ла на указанные счета 3 миллиона 855 тысяч рублей. 
А когда захотела забрать «прибыль», то личный ка-
бинет оказался заблокирован, и звонившая перестала 
выходить на связь. В настоящий момент в обстоятель-
ствах преступления разбираются полицейские.
Аналогичным методом обманули мужчину 1961 года 

рождения. Он в надежде заработать на «инвестициях» 
потерял свыше пяти миллионов рублей.
Чтобы не стать жертвой лжеброкеров, нужно соблю-

дать основные правила безопасности в интернете:
—  Проверьте сайт инвестиционной компании или 

брокера. Обратите внимание на реквизиты и наличие 
лицензии Банка России;
—  Откажитесь от услуг компании или ее предста-

вителей, если они просят перевести деньги за услуги 
на карту физического лица (либо через электронный 
кошелек);
—  Обязательно заключите договор и запрашивайте 

отчет об оказании брокерских услуг.
Не верьте обещаниям о быстром и высоком 

заработке в короткие сроки, так делают только 
мошенники!

Ирина Звягина, по информации телеграм-канала «Вас 
обманывают»

НЕ ЗНАЯ БРОДУ, 
НЕ ЛЕЗЬ В ВОДУ

29  июня в рамках межведом-
ственной акции «Вода — 
безо пасная территория» 

спасатели «Безопасного города» 
вместе с сотрудниками МЧС и сту-
дентами Иркутского государствен-
ного медицинского университета 
провели практическое занятие 
по оказанию первой помощи при 
утоплении. Обучение отдыхающих 
проводили в Ленинском округе 
при помощи специальных трена-
жеров. Знание и умение оказывать 
первую помощь до прибытия ме-
диков могут спасти чью-то жизнь 
в экстренной ситуации.

Продолжается установка информаци-
онных аншлагов на берегах городских рек. 
За первый летний месяц спасателями было 
установлено 64 предупреждающих знака, 
роздано 870 памяток о безопасном поведе-
нии на воде.
Ведется профилактическая работа 

с детьми: спасатели рассказали о безопас-
ном поведении на воде ребятам, отдыха-
ющим на летних школьных площадках 
в школах № 40, № 12 и в школеинтернате 
№ 13.
Ежедневное патрулирование спасателей 

по берегу и на акватории городских водо-
емов не отменяет самого главного правила 
безопасности на воде — личной ответствен-
ности каждого человека за свою жизнь! 
Не оставляйте своих детей без присмотра 
у воды! Проведите с подростком серьезную 
беседу об опасности купания в не оборудо-
ванных для этого местах! В экстренной си-
туации звоните по телефону спасения 112!

Ирина Звягина
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ИРКУТЯНИН ПРОТИВ «ТИТАНОВ»
Сибирский Конор Анатолий Надратовский борется за победу 

в телевизионном шоу на канале ТНТ

Детство Анатолия Надратовско-
го прошло в небольшом поселке 
Лесогорске Чунского района. Отец 
погиб в аварии, и мать воспитывала 
детей одна. Без поддержки ей было 
очень тяжело, приходилось не жить, 
а выживать. Анатолий вспоминает, 
как сдавал металлолом, перебивал-
ся случайными заработками, ухо-
дил из дома, где было нечего есть, 
прогуливал школу, жил на черда-
ках, в подвалах и радовался любой 
крошке хлеба. В 10 лет на мальчика 
обратила внимание опека, и его 
определили в детский дом.
От режима и надзора будущий 

Сибирский Конор постоянно сбегал 
на волю — несмотря ни на что, ему 
хотелось домой, к маме, он при-
вык чувствовать себя свободным 
и уже тогда принимал ответствен-
ность за свои действия. Однажды 
его поймали полицейские и при-
грозили, что отправят в учреждение 
подальше от родных и друзей. Как 
альтернативу предложили Анато-
лию заняться чемнибудь полезным, 
например, спортом. Буквально в 200 

метрах от детского дома находил-
ся спортивный клуб «Восход», где 
был тренер по рукопашному бою. 
Не бокс, конечно, о котором 
мечтал мальчишка, но поче-
му бы не попробовать?
С первой тренировки 

Анатолий понял, что 
спорт — то, что ему 
действительно нра-
вится: с детства он 
любил драться и жил 
по законам улиц, где 
прав тот, кто сильнее. 
Освоив приемы, начина-
ющий спортсмен завоевал 
авторитет у старших товари-
щей, стал защищать себя и дру-
зей, заступался за слабых.
—  У меня было тяжелое детство, 

была и плохая компания, делал 

много неправильных вещей, — 
признается Анатолий. — Но могу 
сказать, что у любого человека есть 

право на ошибку и на то, 
чтобы ее исправить. Даже 
простой парнишка 
из Сибири, кото-
рый пережил голод 
и нищету, может 
приехать в Москву 
и стать известным, 
крутым спортсме-
ном. Кем захочешь, 
тем и станешь.
Через пять лет его 

маме удалось наладить 
жизнь, сделать ремонт, 

обставить квартиру, и ребен-
ка вернули в семью. Причина бед 
крылась в алкоголе, именно поэто-
му, несмотря на хулиганский образ 

жизни, спортсмен не пил много лет, 
не злоупотребляет сейчас и никому 
не советует.
После окончания девяти классов 

Анатолий Надратовский отслу-
жил в армии, женился, поступил 
на службу в МЧС. В 2020 году по-
лучил высшее образование в Ир-
кутском колледже олимпийского 
резерва, стал тренеромпреподава-
телем, работал в спортивном клубе, 
в детском доме — воспитателем 
и вожатым в летних лагерях, вел за-
нятия по рукопашному бою и греко
римской борьбе, будучи начальни-
ком пожарного караула. И только 
в 29 лет решил полностью посвятить 
себя спорту.
Принято считать, что смешанные 

боевые искусства опасны, часто их 
называют боями без правил. Пра-
вила здесь, конечно, есть, однако 
в октагоне (восьмиугольная ограж-
денная сеткой площадка, на кото-
рой проводятся бои ММА. — Прим. 
ред.) случается разное: сочетание 
ярости, скорости, ударных и удер-
живающих приемов делает этот 
вид спорта невероятно зрелищным 
и популярным.
Плотно занявшись единоборства-

ми, Анатолий Надратовский стал 
победителем первенства и чемпио-
ната Иркутска по универсальному 
бою, чемпионом EPBF, кандидатом 
в мастера спорта по рукопашному 
и универсальному бою, чемпионом 
Сибирского федерального округа.
Свое прозвище Сибирский Конор 

Анатолий получил за сходство с из-
вестным ирландским бойцом Коно-
ром Макгрегором, известным мо-
щью нокаута, дорогими костюмами 
и способностью стремительно развя-
зывать скандалы — так называемые 
trash talk (в переводе с английского 
— «грязная болтовня», высказыва-
ния в адрес соперника, чаще оскор-
бительного характера, призванные 
вывести оппонента из равновесия, 
в соревновательных ситуациях, на-
пример, в спорте. — Прим. ред.). Все 
это прекрасно получается и у Сибир-
ского Конора. Он был задирой еще 
на улицах Лесогорска, поводом для 
драки часто были его меткие фразы 
и способность играть с эмоциями 

Боец MMA (от англ. mixed 
martial arts — смешанные 
боевые искусства. — Прим. 

ред.) из Иркутска прогремел 
на всю страну, теперь его знают 
в лицо не только фанаты едино-
борств, но и зрители телеканала 
ТНТ: в новом шоу «Титаны» Ана-
толий Надратовский преодолел 
уже шесть испытаний и уверенно 
движется к победе. В студию он 
вошел «с ноги» со словами: «Мне 
плевать, кто будет участвовать 
в этом шоу, я каждого из участ-
ников сожру на завтрак!» Сопер-
ники восприняли это как шутку, 
но уже после первого тура насто-
рожились — иркутянин оказался 
в десятке лучших, оставив позади 
мировых чемпионов. В профес-
сиональном спорте Сибирский 
Конор всего три года, но за это 
время он добился известности, 
к которой многие идут десятиле-
тиями.

«Титаны» 
— новое шоу 
на телеканале 

ТНТ, в рамках кото-
рого за главный приз 
(10 миллионов рублей) 
и титул сильнейшего 
сражаются лучшие 
атлеты страны, а за-

дания им дает 
нейросеть.

Анатолий Надратовский проводит мастер-классы для детей, занимается бла-
готворительностью и на собственном примере показывает ребятам из дет-
ских домов, какой может быть их жизнь в будущем, если ставить правиль-
ные цели и добиваться их. Сейчас Анатолий живет в Москве, так как именно 
там проходят бои и съемки, но несколько раз в год приезжает в Иркутск 
к своей семье, маме, дочке, которая занимается дзюдо. Впереди большие 
победы, а мы сможем увидеть Анатолия Надратовского в октагоне Hardcore 
MMA и скоро — в экстремальном реалити-шоу «Выживалити» на телеканале 
«Пятница!»

Анатолий Сибирский 
Конор Надратов-
ский — боец ММА, 
кандидат в мастера 

спорта по универ-
сальному и руко-
пашному бою, 
выступает в легкой 
весовой категории 

(66–70 кг), исполь-
зует левостороннюю 

стойку, скорость, прес-
синг, тяжелые удары 
и нестандартный стиль 
боя. За напористый 
характер и вспыльчи-
вость еще в детстве 
Анатолий получил 
прозвище Бронетранс-
портер, в дальнейшем 
эти качества нашли 
применение в копиро-
вании ирландского сти-
ля Конора Макгрегора. 
Нокауты в октагоне, 
драки перед камерами 
на пресс-конференциях 
и «трэштоки» сделали 
Надратовского звездой 
популярных телешоу

Слова Анатолия не расходятся с делом: он каждый раз заря-
жает на победу свою команду, даже если в ней оказываются 
только девушки. Когда для соревнования нужно разбиться 
на команды, женщин стараются не выбирать — считают, что 
они слабее физически. В 6-м выпуске шоу Конор с девчон-
ками, «титаняшками», как он их называет, вручную сумели 
передвинуть 14-тонный КАМАЗ к финишу за 3 минуты 50 
секунд и прошли в следующий раунд

Дерзкий и конфликтный сценический 
образ Сибирского Конора сразу нега-
тивно настроил к нему часть сопер-
ников, в третьем испытании они даже 
договорились выгнать спортсмена. 
Чтобы Анатолий не завладел мячом 
в первом раунде, снаряд перебра-
сывали друг другу, но перехитрить 
сибиряка не удалось. Он сам выбрал 
себе противника в следующем раун-
де, где легко отнял мяч у иностранно-
го баскетболиста, который оказался 
физически слабее бойца ММА
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оппонента. Для зрителей эпатажное 
поведение — это отдельная часть шоу, 
которая приводит к более эмоцио-
нальным боям в октагоне или пота-
совкам на прессконференциях.
Сходство Анатолия с ирландцем 

заметили организаторы боев в Ново-
сибирске, и после одного из шум-
ных выступлений раздался звонок 
из Москвы.
—  Я был в шоке — приезжаю до-

мой, а у меня соцсети разрываются, 
я всех зацепил, мне все пишут, ком-
ментируют! Пригласили в Hardcore 
MMA (организация по смешанным 
единоборствам. — Прим. ред.). Сна-
чала не хотел подписывать долго-
срочные контракты, но прилетел, по-
смотрел и согласился, — вспоминает 
Анатолий. — Переехал в столицу, 
начал пахать, полностью погрузился 
в процесс. Установка тогда и сейчас — 
быть только победителем.
За подражание Анатолия могут 

хейтить (оскорблять. — Прим. ред.), 
но при более близком знакомстве 
становится понятно, что под маской 
сценического образа скрывается 
сильный спортсмен, который мыслит 
тактически и способен показывать 
результаты мирового уровня.
Тем, кто не следит за боями без 

правил, имя Анатолия Надратовского 
стало известно благодаря телешоу 
«Титаны», в котором 99 лучших спор-
тсменов России проходят испытания, 
придуманные нейросетью: искус-
ственный интеллект против челове-
ческой силы, ловкости и выносли-
вости. Среди почти сотни «титанов» 
есть как мировые звезды, например, 
олимпийские чемпионы гимнасты 
Артур Далалоян и Дарья Нагорная, 
конькобежец Семен Елистратов, 
лыжница Юлия Ступак, так и непро-
фессиональные спортсмены — моде-
ли, адвокат, стоматолог, канатоходец 
и блогеры. Что им пригодится в сле-
дующем раунде — мышцы, скорость 
или тактика, не знает никто.
В первом выпускезнакомстве 

в Анатолии не разглядели серьез-
ного соперника: у него нет ни ста 
килограммов мускулов, ни золотой 
медали Олимпиады, только амби-
ции победителя, которые он озвучил 
с порога. Однако ему удалось дольше 
90 процентов «титанов» провисеть 
на руках на перекладине над бас-
сейном, а во втором туре зарядить 
на победу всю свою команду. Он был 
последним из тех, кто выбирал себе 
спортсменов, а так как женщин в 
состав особо брать не хотят, якобы 
они не такие выносливые, почти все 
они достались Сибирскому Конору. 
Приняв этот вызов, Анатолий вывел 
«титаняшек» на достойный уровень, 
команда заставила кусать локти боль-
шую часть конкурентов!
Уже в следующем испытании со-

перники сговорились против него. 
Была задача отобрать и удержать мяч 
в отведенное время, и двое спортсме-
нов решили просто перекидывать 
снаряд друг другу, играя в «собачку» 
с Анатолием.
—  Они кидают этот мячик, как клу-

бок, из рук в руки, играют со мной, 
как с котенком, — прокомментировал 
Надратовский хитрую тактику.
Но не тутто было! Быстро оце-

нив обстановку, Конор разрушил 
планы и поднялся на ступень выше. 
В четвертом туре шансов выкинуть 
сибиряка не оказалось: испытание 
на удержание половины собствен-
ного веса каждый проходил сам. Что 
будет дальше, получит ли Анатолий 
Надратовский 10 миллионов рублей? 
Вопрос открытый, но даже если нет, 
поражение — всего лишь часть исто-
рии, в которой есть не только спорт 
и массмедиа.

Александра Луканина
Фото канала ТНТ и из личного архива 

Анатолия Надратовского

СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  рублей в месяц 
(в зависимости от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

595 тысяч рублей единовременно при заключении 
контракта на год и более (400 тысяч рублей от Правительства 
Иркутской области и 195 тысяч -- от Министерства обороны)

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
• возможность приобретения жилья за счет Минобо-

роны России через накопительноипотечную систему 
(через три года службы);
• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военномедицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);
• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф
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ГОРОД «ПИОНОМАНОВ»
Ароматы с выставки цветов буквально накрыли Иркутск на минувшей неделе

Пионы — цветы с историей: 
один куст может радовать до 50 лет 
и передаваться из поколения 
в поколение. Участники «Пио-
номании» не просто цветоводы, 
они коллекционеры. Влюбившись 
в пионы однажды, выбирают сорта 
по сердцу, составляя на клумбах 
художественные композиции, до-
бавляя необходимые даже не цве-
та, а оттенки, полутона, объем.
Хоть пион и называют не-

прихотливым, есть нюан-
сы. Делят кусты в конце 
августа — начале сентя-
бря, посадить их лучше 
до октября, не сильно 
заглубляя. В первый год 
не ждите буйного цвете-
ния: растению следует дать 
время окрепнуть, удалите бутоны 
— и тогда уже в следующем сезоне 
вы получите полноценно цвету-
щий куст. Если нет — продолжай-
те ухаживать, запаситесь терпени-
ем, и будете вознаграждены.
—  Иркутск — очень продвину-

тый в области садоводства город, 
таким он стал благодаря насле-
дию Августа Карловича Томсона, 
основоположника научного под-
хода, доказавшего, что в Сиби-
ри можно выращивать многие 

культурные растения. 
Продолжая его дело, 
наш клуб ведет 
просветительскую 
деятельность, всю 
зиму мы читаем 
лекции, проводим 
занятия в «Школе 

садоводов», а летом 
организовываем интерес-

ные выставки, — рассказала 
Надежда Федоровна Зыко-
ва, председатель Иркутского 
клуба имени А. К. Томсона. — 
13 июля приходите на рынок 
на Волжской попробовать 
лучшие сорта земляники 
и жимолости, а 23–24 июля — 
полюбоваться розами в КДЦ 
«Марат».

Александра Луканина
Фото автора

Махровые, японские 
и анемоновидные, тра-
вянистые и древовид-

ные, нежно-белые и ослепи-
тельно-яркие… Пионы — одни 
из самых впечатляющих цве-
тов на загородном участке. 
Иркутский клуб садоводов 
имени А. К. Томсона в 15-й раз 
провел в городе выставку «Пи-
ономания». Аромат из окон 
выставочного зала разносился 
по всей улице Ленина, маня 
прохожих взглянуть на экспо-
зицию. Репортер «Иркутска» 
тоже не смогла пройти мимо 
и узнала о правильной посадке 
пионов, восхитилась их разно-
образием и нашла цветы с нео-
бычным, «копченым» запахом.

Елена Александровна Гужова приехала на выставку из Ангарска: «Пионы 
разнообразны по форме, цвету, запаху. Ароматы липы, розы, есть и совсем 
необычные. На прошлой выставке мы заметили, что «Фейдфул» (Faithful) 
пахнет как будто копчеными шпротами. И по размеру пионы впечатляют — 
бывают огромные, на две ладошки, а есть такие маленькие и аккуратнень-
кие, как астрочки, но как же густо усыпан ими куст! У меня больше 160 со-
ртов пионов, постоянно дополняю коллекцию — остановиться невозможно! 
На выставку привезла два новых сорта. Гибрид-хамелеон  «Глоуинг Распбер-
ри Роус» (Glowing Raspberry Rose) расцветает ярко-красным и со временем 
становится светлее. «Саммер глоу» (Summer Glow) кремовый, яркий, круп-
ный. Самый крупный сорт — «Мисс Америка», цветы 25–30 см в диаметре»

Людмила Валентиновна 
Галыго — идейный вдох-
новитель выставки «Пи-
ономания»: «Мне больше 

нравятся сорта, 
проверенные 
временем. 
Например, 

«Бартзелла» 
— ИТА-гибрид, 
среднее между 

травянистым 
и древовидным 

пионом. Лучшие 
сорта с красивыми 
кустами, которые 
не нуждаются в под-
вязке: «Новость 
Алтая», «Корнейшн 
букет» (Carnation 

Bouquet), «Афи-
на», «Розэлетте» 

(Roselette). У них до-
вольно легкие цветки, 
но при этом они крупные 
и красивые»

«Дача мне досталась от мамы, она же 
посадила там первые пионы, которые 
купила в местном питомнике. Сейчас 
этому розовому душистому кусту 
около 40 лет, — поясняет Марина 
Владимировна Нагорная, заместитель 
председателя клуба имени А. К. Том-
сона по организационным вопросам 
и выставкам. — Сюда я привезла мой 
любимый «Кора Луиза», ИТО-гибрид. 
Это первый сорт, который заказала 
сама. Пион вырос в красивый пыш-
ный куст и радует меня уже несколь-
ко лет. Отличный сорт «Соланж» 
(Solange) — морозостойкий, с мощной 
корневой системой с одним длинным 
веретенообразным корнем и мно-
жеством боковых отростков. У него 
очень красивая зелень и много цвет-
ков диаметром до 20 сантиметров»

«25 лет назад на ВДНХ в Москве купила корни пио-
нов, без названия, просто по фотографии выбрала 
понравившиеся. Они у меня до сих пор живут, очень 
неприхотливые, зимостойкие, — говорит иркутянка 
Людмила Леонидовна Смирнова. — Моя любовь — 
это светлые пионы, у меня много белых, бело-ро-
зовых, нежных оттенков. Я ботаник по профессии, 
окончила биолого-почвенный факультет Иркутского 
государственного университета и 30 лет прорабо-
тала в ботаническом саду. Пионоводам советую 
делить цветы в сентябре, в крайнем случае в конце 
августа. Время от времени пионы следует подкарм-
ливать монофосфатом калия, в дождливые годы 
нужно использовать противогрибковые препараты, 
чтобы избежать пятен на листьях»

Иркутянка Неля Соломоновна Вострикова выра-
щивает пионы на даче и на клумбах возле дома: 
«Участвую в «Пиономании» уже 10 лет, у меня 
небольшая коллекция и нет любимчиков. Под-
бираю красивые редкие цветы, которые цветут 
в разное время и делают наше короткое лето 
ярким — такой сад непрерывного цветения. Са-
мому старшему кусту пионов 40 лет. Когда только 
купила участок в садоводстве, моя тетя из Луган-
ска отправила мне целую коробку корней пионов. 
Они до сих пор растут — цветы с историей»

Татьяна Владимировна Шулепова 
— учитель биологии в школе № 6 
и садовод-опытник клуба имени  
А. К. Томсона: «В этом году у меня 
посажено 90 кустов — это примерно 
80 сортов. Из самых любимых здесь 
сорт «Изи Лавендер» (Easy Lavender) 
с японской формой цветка, которая 
дает ощущение легкости. Другие 
мои любимые сорта — «Ду Телл» 
(Do Tell) и «Май Лав» (My Love). 
У последнего очень глубокий цвет, 
на выставке он представлен в не-
скольких местах, и каждый немно-
го отличается — насыщенностью, 
яркостью, в зависимости от условий. 
Я люблю пионы за большую пыш-
ность, массовость цветения и про-
должительность. Одни сорта за-
цветают в июне, а последние могут 
отцветать даже в начале августа»
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(5–12 июля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционноигровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград» (0+);
Выставка к 90летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция 
«Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов ангар-
ского музея (0+)
«Берестяное чудо». Выставка работ мастеров народного 
искусства «Оникс» (0+)
Выставка дипломных работ выпускников художествен-
ного колледжа имени И. Л. Копылова (0+)
«Чувашский праздник Чуклеме». Фотовыставка Аннды 
Дилденко (0+)
«Косметика и аксессуары из СССР». Выставка из фондов 
МБУК «МИГИ имени А. М. Сибирякова» (0+)
8 июля — день открытых дверей.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного твор-
чества и ремесел (по заявкам) (0+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90х годов 
ХХ века из фондов музея (6+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка студии ИЗО 
и ДПИ «Радуга» (руководитель — методист ДРиФ  
Н. П. Балакина) (0+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических изде-
лий (с участием мастеров ИРОО «Данко») (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX ве-
ков» и мастеркласс по неполной разборкесборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930х 
годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);

«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памя-
ти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+).
По заявкам:
Мастеркласс «Оружие Победы» (история и сборка/
разборка стрелкового оружия Великой Отечественной 
войны) (12+);
Мастерклассы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелко-
вого оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — 
начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала 
XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала 
XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» 
(6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+).
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ 
№ 9 (6+)
В выходные дни экскурсии по музею в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Герои Гоголя в книжной графике. К 215летию писате-
ля». Выставка из фондов библиотеки музея (12+)
Выставка «Магистраль. К 50летию БАМа» (6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Мир через культуру. Творческий путь Нико-
лая Рериха» (0+)
«Чтобы помнили». Выставка памяти иркутских худож-
никовюбиляров (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«С куклой по жизни». Выставка советских кукол из част-
ной коллекции (0+)
Выставка «Все оттенки света. Шедевры Гюстава Доре» 
(0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел истории

 � 8 июля
Интерактивное мероприятие «Ромашка» ко Дню семьи, 
любви и верности (6+)
Начало в 16.30 (по записи).
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.
«Окно в Азию»

 � 5 июля
Научнопознавательная лекция «Древности Иркутска» 
(6+)
Начало в 17.30 (по записи).

 � 6 июля
Лекциябеседа «Семейный подвиг святителя Иннокен-
тия (Вениаминова)» в преддверии Дня семьи, любви 
и верности. В рамках выставки «От Анги до Форта Росс» 
(6+)
Начало в 15.00 (по записи).
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

Музей В. Г. Распутина
 � 8 июля
Музейное занятие «Валентин и Светлана Распутины: 
50 лет вместе» (6+)
Начало в 14.00 (по записи).
Адрес: ул. Свердлова, 20. Тел. 25-98-25.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Кружевные грезы» из музея фабрики «Елец-
кие кружева» (Елец, Липецкая обл.) (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Свет и покой». Выставка Юрия Первушина (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел. 8 (914) 899-1088, 
55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная 
экспозиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Галерея LeArt
Персональная выставка Карла Шелунова (6+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
«Тальцы»

 � 6, 7 июля
«Евгений Онегин», опера в двух частях (6+)
Начало в 18.00.
Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 5 июля
«БАМ — легендарная стройка века». Лекторий к 50ле-
тию начала строительства в библиотеке № 6 (12+). На-
чало в 13.00.
Адрес: ул. Полярная, 10. Тел. 438-61-02.
«Великая сила — любовь и забота». Семейное акварель-
ное путешествие по страницам жития святых Петра 
и Февронии Муромских, покровителей брака в правосла-
вии, посвященное Дню семьи, любви и верности, в ЦДБ 
имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало в 15.00.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 11 июля
«Что у туриста в рюкзаке?». Экологический поход 
за знаниями в детской библиотеке № 31 «Алые паруса» 
(6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 6 июля
Заседание клуба Chatroom (16+)
Начало в 11.00.
Языковая адаптация иностранных граждан (16+)
Начало в 15.30.
Настольные игры от клуба DiceHard (12+)
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

ГАСТРОЛИ
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова. Т. 8-964-651-98-76.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Флип. Шпоры. Оригами. Раж. Посол. Блесна. Худоба. Пикник. Кишлак. Икс. Асс. Имам. Сож. 
Сено. Ренегат. Асуан. Тема. Софа. Эри. Тилака. Адрастея. Икар. Лосьон. Пролив. Кисея. Або. Риторика. Стела. 
Мускат. Хряк. Амба. Знамя. Обапол. Абак. Парк. Шмель. Снасти.
По вертикали: Лопух. Дети. Рагу. Ирод. Микроб. Список. Бала. Лоск. Гоби. Арии. Таз. Шалаш. Орб. Вьетнам. 
Ложе. Сало. Ошибка. Нао. Крахмал. Кафе. Фасции. Рябь. Море. Гладь. Стая. Расписка. Родео. Кокс. Лыжник. 
Таган. Ярд. Аксис. Аапа. Менуэт. Компас. Титан. Аре. Борт. Молния. Салки.


